

del Pueblo modélica. Entre estas actividades estaba la educativa, pues en este Casa se ubicó una de las siete escuelas que hubo en Almansa en esta época (el resto fueron 7 nacionales, 2 religiosas, 3 ferroviarias y 2 privadas). Como señalan DE LUIS MARTÍN y ARIAS GONZÁLEZ, esta es la segunda escuela a nivel estatal de la que se tiene noticia, y que los autores datan en 1905, dos años después de la de Alcira, creada en 1903⁶².

En el piso superior de la Casa existían las aulas de una escuela de primera enseñanza y de adultos (“escuela laica para obreros”), que mantenía la Federación Local y donde recibían instrucción 120 alumnos, siendo el maestro en 1928 D. José Hernández de la Asunción⁶³. Esta escuela recibía una subvención del Ayuntamiento de 700 pesetas anuales. Posteriormente fue habilitada un aula más al efecto de establecer un sistema graduado en la enseñanza.

Según la descripción que de la Escuela hace el Almanaque de El Socialista para 1929⁶⁴:

“En el principal están establecidas las clases del párvulos y adultos de la escuela que mantiene la Federación Local, en cuyas clases vienen recibiendo instrucción 120 alumnos, bajo la dirección de nuestro compañero José Hernández. Dicha escuela goza de una subvención del Ayuntamiento de 700 pesetas anuales⁶⁵. Se tiene en proyecto el aumento de una clase más, al efecto de establecer el sistema graduado en la enseñanza”.

⁶² DE LUIS MARTÍN, Francisco y ARIAS GONZÁLEZ, Luis: *Las Casas del Pueblo socialistas en España (1900-1936)*; Ed. Ariel-Historia; 1ª edición; Barcelona, noviembre de 1997; 238 pág. 57.

Sobre la Casa del Pueblo de Alcira, *Vid.*: PASCUAL, Fernando y GIMÉNEZ, Bernat: *La casa del pueblo alzireña cien años de historia socialista: historia de la agrupación socialista y de la UGT de Alcira*; Ed. Agrupación Municipal y UGT; Valencia, 2003; 120 Págs.

⁶³ D. José Hernández De La Asunción sería candidato por el PSOE a las elecciones municipales del 12 de abril de 1931. En las elecciones de 1933 fue Presidente Local del Partido Socialista en Almansa, llegando a alcanzar la mitad de los votos, siendo también Secretario del Comité Ejecutivo de la UGT, además de director del Seminario *Vanguardia* y Diputado provincial. Encontramos citas al mismo en REQUENA GALLEGÓ, Manuel: “Cambio social y orientación del voto hacia la izquierda en Almansa”, en *Almansa Siglo XX mayo 1997: Jornadas de Estudios Locales*; nº 1; Febrero 1999; Ed. Ayuntamiento de Almansa; págs. 82, 85 y 88-89.

⁶⁴ *Almanaque de El Socialista para 1929*. Ed. Gráfica Socialista; Madrid, 1928; pág. 184.

⁶⁵ Unas 300.000 pesetas (1.800 €) en la actualidad. El cálculo aproximado lo hemos obtenido tomando como referencia el valor de una peseta en 1900 (446,452 pesetas en el año 2000).